

DISCURSO

SR. ELÍAS ANTONIO SACA

PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

**PONENCIA EN LA XVI CUMBRE IBEROAMERICANA DE JEFES DE ESTADO Y DE GOBIERNO
EN URUGUAY**

04 DE OCTUBRE DE 2006

EN PRIMER LUGAR AGRADEZCO AL PRESIDENTE TABARE VASQUEZ Y AL PUEBLO URUGUAYO POR LA CALIDA ACOGIDA EN ESTE MARAVILLOSO PAÍS, NOS SENTIMOS MUY BIEN ACÁ EN LA REPUBLICA ORIENTAL DEL URUGUAY, MUCHAS GRACIAS PRESIDENTE VÁSQUEZ.

UN SALUDO MUY ESPECIAL A SU MAJESTAD, AL GOBIERNO DE ESPAÑA, AL SECRETARIO GENERAL IBEROAMERICANO, DON ENRIQUE IGLESIAS, POR SU INCANSABLE ESFUERZO A FAVOR DE LOS PUEBLOS IBEROAMERICANOS Y EVIDENTEMENTE HOY HAN SURGIDO TEMAS, COMO EL TEMA DEL AGUA QUE ESPECIALMENTE TIENE ESPECIAL INTERÉS, PARA MUCHOS PAÍSES.

ESTIMADOS JEFES DE ESTADO Y DE GOBIERNO:

LA MIGRACIÓN INTERNACIONAL ES UN TEMA CONTEMPORÁNEO QUE MERECE TODA NUESTRA ATENCIÓN AL MAS ALTO NIVEL, POR ELLO APRECIAMOS QUE NUESTRO ANFITRIÓN LA REPUBLICA ORIENTAL DEL URUGUAY, HAYA PROPUESTO QUE LOS JEFES DE ESTADO Y DE GOBIERNO, PUDIÉSEMOS ANALIZAR ESTA TEMÁTICA, QUE ESTA MOLDEANDO NUESTRAS RELACIONES Y TRANSFORMANDO A NUESTRAS SOCIEDADES, VEMOS ALGUNAS CARACTERÍSTICAS QUE QUISIERA MENCIONAR.

EN PRIMER LUGAR, ES UNA REALIDAD GLOBALIZADA, NUNCA ANTES EN LA HISTORIA DEL MUNDO, HEMOS TENIDO FLUJOS TAN DIVERSOS Y TANTA MOVILIDAD HUMANA.

EN SEGUNDO TERMINO, LO VOLÚMENES DE LOS MIGRANTES SON CADA VEZ MAYORES Y CONTINÚAN INCREMENTÁNDOSE, SEGÚN LOS INFORMES DE NACIONES UNIDAS.

OTRA CARACTERÍSTICA EVIDENTE ES, LA FEMINIZACIÓN DE LAS MIGRACIONES, LO CUAL TIENE UN EFECTO DIRECTO EN LA SOCIEDAD, EN LA FAMILIA, EN LOS JÓVENES, EN LA DESINTEGRACIÓN, LO CUAL GENERA OTRAS SERIE DE PROBLEMAS, CUANDO LA MADRE ESPECIALMENTE, TIENE QUE EMIGRAR.

EL TEMA MIGRATORIO ES ESENCIALMENTE UN TEMA HUMANO, NO SE TRATA SOLAMENTE DE FACTORES ECONÓMICOS, MEDIDOS POR LAS REMESAS, LO CUAL ES UNA VISIÓN MUY SIMPLISTA DE LAS MIGRACIONES.



POR IMPORTANTES QUE LAS REMESAS SEAN, TENEMOS QUE ANALIZAR ESTE TEMA DESDE OTRA PERSPECTIVA, TENEMOS QUE VERLO DESDE LOS MARCOS DE LA LEGALIDAD, DE LA JUSTICIA Y DE OPORTUNIDAD DE TODOS EN LOS PROCESOS MIGRATORIOS, EN NUESTRO ESPACIO IBEROAMERICANO.

OTRO ASPECTO QUE NO PODEMOS SILENCIAR, ES EL TRAFICO DE PERSONAS Y LA TRATA, NEGOCIOS ILÍCITOS QUE SOMETEN AL SER HUMANO A FORMAS CONTEMPORÁNEAS DE ESCLAVITUD Y QUE NO RESPETAN LA DIGNIDAD DE LAS PERSONAS Y LOS ARRIESGA HASTA PERDER SUS PROPIAS VIDAS.

EL TEMA DE SEGURIDAD, TAMBIÉN ES UN ELEMENTO QUE SE CIRCUNSCRIBE EN ESTE FENÓMENO GLOBAL DE LA MOVILIDAD HUMANA, LO CUAL REPRESENTA UN RETO.

LA PREGUNTA QUE NOS DEBEMOS HACER AQUÍ TODOS, PORQUE HEMOS SIDO CONVOCADOS PARA HABLAR DE LA MIGRACIÓN, ES COMO LOGRAR PROCESOS MIGRATORIOS, HUMANOS, LEGALES, ORDENADOS, SEGUROS Y ACORDES AL MUNDO CONTEMPORÁNEO.

ESTA CUMBRE IBEROAMERICANA, NOS HA PERMITIDO ANALIZAR, COMPARTIR EXPERIENCIAS Y ESTABLECER ALGUNOS LINEAMIENTOS PARA LA COOPERACIÓN EN ESTA IMPORTANTE REALIDAD QUE REQUIERE A NUESTRO JUICIO UN TRATAMIENTO PERMANENTE, INSTITUCIONAL Y UN ENFOQUE MULTIDIMENCIONAL A NIVEL NACIONAL E INTERNACIONAL.

VALORAMOS ESTA CUMBRE MUY POSITIVAMENTE, YA QUE LOS JEFES DE ESTADO Y GOBIERNO HEMOS DECIDIDO CONTINUAR NUESTROS ESFUERZOS CONJUNTOS, PARA TRATAR A LOS MIGRANTES COMO LO QUE SON, GENTE BUENA, GENTE TRABAJADORA, GENTE HONESTA QUE CON SU TRABAJO CONTRIBUYEN A SU PAÍS DE ORIGEN Y AL PAÍS QUE GENEROSAMENTE LOS ACOGE.

PROMOVER BUENAS PRACTICAS, ESTABLECER MARCOS LEGALES, PROCESOS ORDENADOS Y SEGUROS, FORTALECER EL DERECHO INTERNACIONAL, VINCULAR POLÍTICAS CON LOS PROCESOS MIGRATORIOS Y FOMENTAR EL VINCULO CON LOS CONNACIONALES EN EL EXTERIOR, SON ALGUNOS EJEMPLOS CONCRETOS, DE LO QUE JUNTOS PODEMOS HACER Y LOGRAR PARA PROMOVER UNA GOBERNABILIDAD MIGRATORIA, QUE RESPONDA COHERENTEMENTE AL RESPETO Y OPORTUNIDAD QUE REPRESENTA ESTA REALIDAD MIGRATORIA GLOBAL.

EL 25 POR CIENTO DE LA POBLACIÓN SALVADOREÑA, VIVE FUERA DE NUESTRO PAÍS, A PARTIR DEL ROSTRO HUMANO QUE ADQUIEREN LAS MIGRACIONES Y DE LAS NECESIDADES DE LA POBLACIÓN SALVADOREÑA EN EL EXTERIOR. EL GOBIERNO NACIONAL IDENTIFICO LA NECESIDAD DE CREAR UN VICEMINISTERIO QUE VELE POR



INTEGRAR A LOS SALVADOREÑOS EN EL EXTRANJERO CON EL SALVADOR, ASÍ COMO ATENDER Y SALVAGUARDAR SUS INTERESES Y NECESIDADES, POR LO QUE A PARTIR DEL 1 DE JUNIO DEL 2004, CUANDO ESTE SERVIDOR ASUME LA PRESIDENCIA DEL PAÍS, SE CREA EL VICEMINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES PARA LOS SALVADOREÑOS EN EL EXTERIOR.

LA MISIÓN DE DICHO VICEMINISTERIO, ES DESARROLLAR EL COMPONENTE DE LA POLÍTICA EXTERIOR, PARA INTEGRAR A LOS SALVADOREÑOS EN EL MUNDO CON NUESTRO PAÍS, DEFENDER SUS DERECHOS, POTENCIAR SUS OPORTUNIDADES, FORTALECER SUS VÍNCULOS, INCLUYENDO LOS CULTURALES, SALVAGUARDAR SUS INTERESES, PROMOVER SUS PROYECTOS Y FORTALECER LA IDENTIDAD NACIONAL CON SENSIBILIDAD Y UN ENFOQUE SOCIAL.

SUS VALORES SON EL ESPÍRITU DE SERVICIO, LA SENSIBILIDAD, LA SOLIDARIDAD, RESPETO, EXCELENCIA PROFESIONAL PARA LOS SALVADOREÑOS EN EL EXTERIOR. Y LOS EJES DE ACCIÓN QUE HEMOS TRABAJADO SON: DERECHOS HUMANOS Y ASISTENCIA LEGAL, ESTABILIDAD MIGRATORIA Y UN TEMA MAS IMPORTANTE POR EL CUAL TODAVÍA MUCHA GENTE EMIGRA Y QUE SE NOS PIERDE DE VISTA, EFECTIVAMENTE, MUCHA GENTE SE VA DE NUESTROS PAÍSES, EN ALGUNOS CASOS POR LOS CONFLICTOS ARMADOS QUE SUFRIMOS EN CENTROAMÉRICA QUE AFORTUNADAMENTE SON COSA DEL PASADO, PERO HAY UN TEMA FUNDAMENTAL QUE SE LLAMA: **REUNIFICACIÓN FAMILIAR** Y ESTO ESTA MARCANDO LA DIFERENCIA EN LAS MIGRACIONES.

REMESAS Y DESARROLLO LOCAL, ASISTENCIA SOCIAL Y HUMANITARIA, INTEGRACIÓN ECONÓMICA, SERVICIOS CONSULARES, HEMOS AMPLIADO LA RED CONSULAR SALVADOREÑA, VINCULACIONES CON LAS COMUNIDADES EN EL EXTERIOR, CELEBRANDO UN FORO ANUAL DE SALVADOREÑOS EN EL EXTERIOR Y LA IDENTIDAD NACIONAL.

ESTA EXPERIENCIA SALVADOREÑA LA PONEMOS A SUS APRECIABLES ORDENES, PORQUE ES UN TEMA QUE HA SIDO FUNDAMENTAL DENTRO DE LAS PRIORIDADES DE MI GOBIERNO.

QUISIERA TAMBIÉN MANIFESTAR Y SUMARME A LA OPINIÓN DEL PRESIDENTE FOX, SOBRE EL TEMA DE LA INTEGRACIÓN CENTROAMERICANA, LOS PROCESOS DE INTEGRACIÓN CENTROAMERICANA EN LOS ÚLTIMOS TRES AÑOS, HAN SIDO PROCESOS QUE HAN AVANZADO MUCHÍSIMO MAS, QUE EN LOS ÚLTIMOS 30 AÑOS.

LA INTEGRACIÓN GENERA LIBRE CIRCULACIÓN DE BIENES Y SERVICIOS, DESAPARECE FRONTERAS, GENERA BIENESTAR Y EMPLEOS, LO QUE A SU VEZ IMPIDE, QUE SEAMOS O QUE CONTINUEMOS SIENDO ESTADOS EXPULSORES DE NUESTRA GENTE.



SEÑOR PRESIDENTE VÁSQUEZ PARA RESPETAR EL TIEMPO OTORGADO A CADA JEFE DE ESTADO, QUISIERA REFERIRME FINALMENTE AL TEMA QUE HABLABA EL PRESIDENTE RODRÍGUEZ ZAPATERO, ADEMÁS DE LA ALFABETIZACIÓN, EL CANJE DE DEUDA POR EDUCACIÓN, Y LO QUE HOY HEMOS CONOCIDO Y QUE SEGURAMENTE LA SECRETARIA DE ESTA CUMBRE LO VA A TOMAR MUY EN CUENTA , QUE ES EL FONDO IBEROAMERICANO DE ACCESO AL AGUA, ES UNA IDEA QUE COMO EL SALVADOR APOYAMOS, ADEMÁS DEL INTERCAMBIO DE ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS DE NUESTROS PAÍSES CON ESPAÑA.

MUCHÍSIMAS GRACIAS POR EL CALIDO RECIBIMIENTO, LA HOSPITALIDAD DE ESTE SERENO URUGUAY, DONDE HEMOS DISFRUTADO DE LA AMISTAD, Y CREO QUE ESTE ESPACIO DE DIALOGO DE LA CUMBRE IBEROAMERICANA, SIRVE PARA TRATAR TEMAS TAN IMPORTANTES COMO ESTE.

LO IMPORTANTE ES NO CRIMINALIZAR LAS MIGRACIONES, LO IMPORTANTE ES RESPETAR AL MIGRANTE, YO NO DIGO QUE NO EXISTA ALGUNO QUE COMETA ALGÚN DELITO EN OTRO PAÍS, PERO LA MAYORÍA DE NUESTRA GENTE LLEGA A LOS PAÍSES QUE LO RECIBEN A TRABAJAR HONESTAMENTE Y HACER CRECER SUS ECONOMÍAS.

MUCHAS GRACIAS Y QUE DIOS LOS BENDIGA.